UNE POLITIQUE MIGRATOIRE SUISSE ACHARNÉE

DÉFICIT DE PROTECTION

«La Suisse manque à son obligation de protéger les enfants par une politique migratoire restrictive». Tel est le constat dressé par l'Observatoire romand du droit d'asile et des étrangers (ODAE) au lendemain de la Journée internationale des droits de l'enfant, dans son 8ème rapport d'observation¹.

Jean Zermatten, ancien juge des mineurs en Valais, fondateur et directeur de l'Institut international des droits de l'enfant et membre, puis président du Comité des droits de l'enfant de l'ONU, a participé à la conférence de presse organisée pour le lancement du rapport. Selon lui, « on assiste d'une manière générale à une tendance à criminaliser les migrants, hommes, femmes ou enfants ».

La Convention de l'ONU relative aux droits de l'enfant (CDE), ratifiée par la Suisse, prévoit pourtant des dispositions spécifiques pour les enfants en situation de migration, qu'elle considère comme vulnérables.

Elle prévoit aussi des principes généraux, notamment le principe de l'intérêt supérieur de l'enfant (article 3). Celui-ci exige que dans toutes les décisions qui touchent un enfant, l'Etat opte pour la solution la plus favorable au développement et au bien-être de ce dernier. Au vu des situations rapportées par l'ODAE, « nous avons l'impression que l'intérêt de la politique migratoire l'emporte systématiquement sur l'intérêt de l'enfant » a relevé Jean Zermatten.

Lors de la conférence de presse, il a rappelé les critiques formulées par le Comité des droits de l'enfant de l'ONU dans le cadre de son examen périodique de la Suisse en 2015. Le comité s'est dit préoccupé par le fait que la procédure d'asile pour les mineurs non accompagnés ne soit pas toujours guidée par l'intérêt supérieur de l'enfant et que le droit au regroupement familial soit trop restreint pour les titulaires d'une admission provisoire (permis F). Le comité a également souligné les disparités en matière de conditions d'accueil des mineurs, certains cantons recourant par exemple aux abris de protection civile.

142 ENFANTS DÉTENUS EN 2015

Le spécialiste a également abordé la problématique du recours à la privation de liberté à l'égard des enfants migrants. Et de rappeler que 142 enfants entre 15 et 18 ans avaient été détenus en Suisse en 2015, uniquement en raison de leur statut de migrants. La situation à la frontière tessinoise, dénoncée par plusieurs associations, a également été évoquée: refoulement de mineurs (notamment) empêchant le dépôt d'une demande d'asile et le regroupement familial, manque d'information, conditions de vie désastreuses dans le camp de Côme, etc. ²

Le cas de «Samira» décrit dans le rapport de l'ODAE illustre le manque de prise en compte de l'intérêt de l'enfant par les autorités dans une décision de renvoi suite à une demande d'asile. Cette enfant gravement handicapée et nécessitant des soins spécifiques avait requis la protection de la Suisse avec sa mère et sa sœur, après avoir fui l'Azerbaïdjan. Leur demande d'asile a été rejetée et le Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) a estimé que leur



renvoi était exigible: il affirmait que les soins nécessaires existaient en Azerbaïdjan (sans se prononcer sur leur accessibilité), écartant les avis contraires des médecins. Finalement, le Tribunal administratif fédéral (TAF) a ordonné l'octroi d'une admission provisoire après avoir découvert que le SEM avait mené des recherches complémentaires sans les verser au dossier. Des recherches qui concluaient précisément à l'absence de possibilités de suivi du traitement médical de la jeune fille en Azerbaïdjan.

Comment comprendre l'acharnement du SEM à vouloir renvoyer «Samira» qui est doublement vulnérable de par sa condition d'enfant mais aussi de par sa santé précaire?

Le Secrétariat d'Etat aux migrations a assuré à la presse, au lendemain de la publication du rapport de l'ODAE, qu'il entendait prendre des mesures afin d'améliorer son dispositif de prise en charge des requérants mineurs non accompagnés. L'ODAE romand ne manquera pas de rendre compte de l'avancée du dossier.

MÉLISSA LLORENS COORDINATRICE DE L'ODAE ROMAND

EN COLLABORATION AVEC JEAN ZERMATTEN

Jeunes bloqués à la frontière tessinoise Image du reportage de Temps présent «Mineurs au pied du mur» diffusé sur la RTS le 25 novembre 2016

EN SAVOIR PLUS:

1 Le 8e rapport d'observation de l'ODAE recense l'ensemble des situations documentées en 2015-2016 relatives aux conséquences humaines de l'application des lois sur l'asile et les étrangers. Il peut être téléchargé sur le site www.odae-romand.ch.

2 Voir à ce propos le reportage de Temps présent: « Mineurs au pied du mur », RTS, 25 novembre 2016.

Lire également le cas édifiant d'une mineure non accompagnée, tombée dans les griffes des réseaux de prostitution en Suisse et mise en détention en Valais: Françoise Jacquemettaz, La Suisse participe à la descente aux enfers d'une mineure, VE 158 / juin 2016.